



UDS

Mi Universidad

Ensayo

Nombre del Alumno: Daniela Cruz Dominguez

Nombre del tema: Fuentes del currículum

Parcial: único

Nombre de la Materia: Teoría y diseño curricular

Nombre del profesor: Luisa Betelh López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Psicología

Cuatrimestre: 8vo

¿Qué es la problematización?

Cuando escuchamos la palabra “problematización”, lo primero que puede venir a la mente es algo complicado, técnico o incluso innecesario. Pero la realidad es que problematizar es simplemente el arte de hacerse preguntas buenas y útiles, de esas que no se responden con un simple “sí” o “no”. Es una forma de mirar el mundo con curiosidad, con ganas de entender por qué las cosas son como son y cómo podrían ser diferentes.

En el contexto de una tesis, la problematización es el paso donde uno deja de pensar como estudiante que repite lo que ya se sabe y empieza a pensar como investigador. Es ese momento en que te sentás y decís: “ok, tengo un tema que me interesa... pero ¿qué no está resuelto? ¿qué me llama la atención? ¿qué podría yo aportar desde mi mirada?”. Es convertir un interés general en una pregunta concreta, profunda y original.

Por ejemplo, imaginá que te interesa el tema de la educación virtual. No alcanza con decir “voy a investigar sobre educación virtual”. Eso es muy amplio, casi imposible de abordar. En cambio, podrías preguntarte: ¿cómo afectó la educación virtual la motivación de los estudiantes de secundaria en zonas rurales? Ahí ya estás problematizando. Estás tomando un tema, recortándolo, y enfocándote en una duda específica. Y esa duda es el motor de toda la tesis.

Ahora que ya tenemos una idea más clara de qué es problematizar, llega la gran pregunta: ¿por qué es tan importante? ¿Qué tiene de especial hacerse preguntas bien planteadas antes de empezar a escribir?

La respuesta es simple pero poderosa: una buena problematización le da sentido a toda tu tesis. Es como el mapa de un viaje. Sin ella, es como salir a la ruta sin saber a dónde vas. Puedes escribir mucho, sí, pero todo será confuso, sin un hilo conductor. En cambio, cuando tienes claro el problema que quieres analizar, cada parte de la tesis (objetivos, marco teórico, metodología, conclusiones) tiene una razón de ser.

Además, la problematización es lo que te permite aportar algo nuevo, por más pequeño que sea. Muchas veces creemos que para hacer una buena tesis hay que descubrir algo espectacular, casi revolucionario. Pero no se trata de eso. A veces, hacer una buena pregunta sobre algo cotidiano puede abrir puertas a nuevas formas de entender la

realidad. Y eso es lo que valoran los lectores, tutores o jurados: que hayas pensado con cabeza propia.

Otra razón por la que problematizar es clave es que te mantiene enfocado/a. Es común que, cuando estamos escribiendo una tesis, nos perdamos entre tanta información, libros, artículos, teorías... Pero si siempre vuelves a tu problema inicial, es como tener una brújula. Te ayuda a decidir qué sirve y qué no, qué incluir y qué dejar fuera.

Y, por último, problematizar te conecta con la realidad. Porque toda buena tesis parte de algo que pasa, algo que inquieta, algo que vale la pena mirar con más profundidad. Y ahí está la clave: la tesis no es solo un requisito académico; también puede ser un aporte a tu comunidad, a tu profesión, al mundo.

Para nosotros problematizar empecemos por nosotros mismos, con nuestros sentimientos, aventuras, y lo vivido hasta ahora con la pregunta

¿Cómo eh llegado a estar siendo?

Desde que era una niña soñaba con ser una profesionalista, aunque, para mi corta edad no tenía claro que deseaba estudiar, pero con claridad de que necesitaba hacerlo, mis padres siempre me instruyeron para ser una persona de bien, por cierto recuerdo que mi padre me enseñó un versículo de la biblia que dice "instruye al niño el camino que debe seguir y lo mantendrá aun en la vejez, este me enseñó que los valores son la pieza fundamental para la vida diaria,

Y aunque siempre fui una niña muy tímida y callada, mi infancia fu la mejor parte de mi vida, a esta edad quisiera volver, pero hoy en día me siento feliz por que eh logrado mucho de lo que me propuse, todo gracias familia, eh tomado decisiones que no me arrepiento y aprendido mucho, aunque mi futuro no me preocupa, o quizá muy poco, pero no de una manera tan fuerte, y también eh aprendido a valorar y vivir el presente, eh aprendido mucho, tenido muchas experiencias, y cosas que no me arrepiento y eh logrado mucho, estoy muy orgullosa de mi asi como mis padres.

Ahora dar respuesta a todas las preguntas formuladas por mis compañeros de clase:

¿Por qué quisieras volver a tu niñez?

Me la pasaba muy feliz jugando, aunque estaba enferma, pero me divertía tanto no pensaba en trabajar, estudiar, aunque mi infancia se basó de soledad, es no quita que deseo volver, para comer con toda mi familia junta bajo nuestro árbol enorme.

¿De qué cosas no te arrepientes?

De trabajar porque gracias a eso eh ganado mucho conocimiento y experiencias, aunque a veces me estreso, lloro y quisiera correr, pero aun así amo trabajar.

¿Por qué has sacrificado tu vida personal?

En muchos aspectos como estudiante y trabajadora, porque dejado de convivir y pasar tiempo con mi familia y amigos por estar trabajando o estudiando, y como pareja eh dado mucho pero igual sacrificado tiempo y sintiéndome en un encierro.

¿Por qué dices que eres amable y enojona a la vez?

ambas cosas se pueden depende el contexto y la persona, porque en mi área de trabajo no puedo ser grosera o enojarme con personas abales y obvio tengo que ser amable y tratar bien a las personas, pero cuando una persona o cosa me hace enojar demasiado ahí si ni modo.

¿Qué significo tu mama en tu infancia?

Pues mi madre significa mucho en mi vida no solo en mi infancia y quizá no escribí sobre ella en este tema, pero María es mi orgullo y pues en mi infancia nuestra convivencia fue poca debido a que ella tenia que trabajar para sacarnos adelante y pagar nuestros estudios, la veía muy poco por que trabajaba dos turnos, pero aun así ella es mi pilar y mi ejemplo de resiliencia.

¿Qué importancia tiene tu papa en tu niñez?

tiene mucha importancia porque el papá es una persona irremplazable en la vida de una niña, como o tenía con quien convivir él jugaba conmigo, me ponía a leerla biblia no aprendí nada pero me gustaba hacerlo, también jugábamos a los súper héroes.

¿Qué para ti el futuro?

Es algo que con ciencia cierta no se sabe si sucederá, para mejor definición es incierto del cual tendemos a preocuparnos tanto.

Estas fueron preguntas en base a mi tema buscando la problematización

Aquí sería la importancia de los padres en la infancia y pues son dudas que van surgiendo para realizar una buena tesis y tener de donde sacar mas información

en este ensayo hablamos de la problematización como el punto de partida de toda tesis. Vimos que problematizar no es otra cosa que hacerse preguntas con sentido, con intención, con mirada crítica. Es dejar de repetir lo que ya se sabe y animarse a pensar distinto, a cuestionar lo que parece normal, a ir más allá de lo superficial.

También descubrimos que una buena tesis no empieza con una respuesta, sino con una duda bien planteada. Y que la problematización no solo nos da dirección, sino que nos obliga a pensar con cabeza propia, a ordenar nuestras ideas y a justificar por qué nuestra investigación importa.

Si hay algo que queda claro después de todo esto, es que la problematización no es un obstáculo, sino una herramienta poderosa. Es la base para que una tesis tenga valor, profundidad y coherencia. Así que, la próxima vez que te sientes a escribir, no arranques por el índice ni por la introducción. Empezá por donde nace todo: una buena pregunta.